

國第
十
回
參議院文部・地方行政連合委員會會議錄第一号

昭和二十六年二月十三日(火曜日)午前
十一時三十一分開会

委員氏名
文部委員

委員長
堺赳 傑良君
理事加納 金助君 理事成瀬 帷治君
理事若木 勝藏君 理事木内 キヤウ君
上村 公助君

川村	柳助君	木村	守江君
工藤	鐵男君	平岡	市三君
荒木正三郎君		高田なほ子君	
波多野	鼎君	和田	博雄君
梅原	眞隆君	高良	とみ君
高橋	道男君	山本	勇造君
深川タマエ君		矢嶋	三義君

地方行政委員

理事堀 末治君 理事吉川末次郎君
委員長 岡本 葦祐君

石村　幸作君
高橋進太郎君
小笠原三男君
中田　吉雄君
鈴木　直人君
石川　清一君

○教育公務員特例法の一部を改正する
法律案(内閣提出)

〔堀越儀郎君委員長席に着く〕
○委員長(堀越儀郎君) それではこれより文部委員会に提案になつておりますする教育公務員特例法の一部を改正する法律案について文部・地方行政連合委員会を開会いたします。

○相馬助治君 私はこの際文部大臣に逐次五つほどの点について質問するのを立派に仕て、教育公務員特例法の一部を改訂しなければならん状況に立至ることは私も認めところであります。が、この機会を利用して、教育公務員特例法をして、より反動的な方向にこれを改悪せんとするのではないかと思はれる点が二、三あることを遺憾としておるものであります。そこで私は第一点としてお尋ねいたしたいといいますことは、地方公務員法が本日より実施されることに相成つております。ところがこの特例法は本日までに通過成立しておりません。従いましてこれは一体どういうことになるのであろうかということを我々は考えるのであります。そして、地方公務員法が施行されたためにもかかわらず、教育公務員特例法の一部が改正されない今日、如何なる実際的不便があるのであるかどうか。この点について先ず質問をいたします。

○國務大臣(天野貞祐君) これは今日までにすでに成立するようにならで、は早く提案しておつたのですけれども、いろいろな都合からして成立しなかつたということは、私は遺憾としておるところです。どういう点に不利があるかということにつきましては、政府委員に答弁させます。

○政府委員(相良惟一君) 本日より地方公務員法が施行されますと、それできまして地方公務員の給與であると

か、或いは勤務條件、或いは職員團體等に関する條例が制定いたされることに相成りますので、その中に、その條例は当然地方公務員であるところの公立学校の教員をもこの條例で規律されることに相成りますので、一日も速かに教育公務員特例法の改正案が制定されることが必要となつて来るわけでござります。

○相馬助治君 相良君にお尋ねします。私が聞いておるのは、そういう希望的意見は大臣の答弁でわかつておるのです。一体私はこれを藪から棒にこないうことを言つておるのでなくして、地方公務員法の制定に当つて私は声を大にして、述べたことは、これに伴うて、ところの教育公務員の特殊性に鑑みて、これに連関する法律を連繫して我々の議案に供さなかつたならば、これは恐るべき結果を来たすことがあると思うが、これに対しても文部大臣は責任を負えるのかということを私は先の国会において質問をしておる。で、さようなすることはないようになつてしまふと言つておるが、もう御覽の通りです。私の杞憂したことが杞憂でなくなつておる。そこで私が相良君にお聞きしたいと思うことは、地方自治体で給與その他についていろいろな條例を出して、そうしてこの際に地方公務員であるところの教員の一体取扱いについてどうするのであるかというような、このデリケートな問題が起る危険性なしとしないと思う。従いましてそういう場合を政府は予想するかどうかとい

○政府委員(相良惟一君)　只今申しました通り、地方公務員法実施に伴いましてその条例が制定されると、その中で公立学校の先生も適用されましてその条例の適用を受けると、多少不利になる点がござりますので、それなればこそ一日も速かにこの教育公務員特例法の改正が実現することが必要となつて来るわけでございます。勿論今日から地方公務員法が実施されますので、直ちに条例が制定されるということが予想されますが、この教育公務員特例法の改正案が成立いたしましたら、教員に関してはその条例から外すというような措置をとつてもらいたいと考えております。

うことでなくして、そういうことを私は
も速記に残して置きたいということ
は、これは一体問題というようなもの
は、紛争というようなものは予測しない
ところに発するわけなんです。従い
まして私は多少不利益になるような
利益になるというその具体的な事項は何
何かということを先ずお尋ねしてお
る。そうしてその不利益になるような
ことが現実の問題としてあとで表面化
した場合には、文部省としてはどういう
ふうにするつもりなんですか。
こういうことを尋ねておるのであります。そ
の後段の問題については、頼んで、地
方自治体に頭を下げちやつて、我々の
ほうでこういいう法律を作らなければな
らなくなつたから、誠に工合が悪いか
らそれは外してくれと言えど、それは
うんと言うかも知れないが、それは満
足すべき答弁ではないが、よしとし
て、多少不利益になるということをど
ういうよう具体にお考へである
か。それをお尋ねしておるのであります。

ござりますので、私ども事務的にもさうな準備を進めて、昨年地方公務員法案が国会に提出されると同時に、教育公務員特例法の改正案も国会に提出し、御審議願いたいと存じております。これが、関係方面その他のいろいろの事項がございまして、この休会明けの第十一国会までになつてしまつたというわけでござります。この点につきまして甚だ私どもいたしまして遺憾に存じております次第でございます。

○相馬助治君 その一番あとでおつしやつたことが私どもには大切なことです。こういうことを我々は心配したから言葉を極めて地方公務員法のときにこれに連関した一連の法律を出してくれば、出しなさいと言つたのではなくていもし、且つ又あまり文部省のほうでばつとしないから要求した。こういう経緯に鑑みましてこれだけのことを私はどうしても聞いて置きたいし、文部省の意見をこの際率直にお願いしたい、こういうふうに聞いたのであります。そして、それは大臣も同感のことと思ひますから、大臣如何お考えですか。第五條についてお聞きして省によりますと、第五條についての問題でござりまするが、審査手続を著しく簡易にしているように見受けられるのです。併しこのことは文部省側の意見を聞きますと、大学の自治を尊重するという理由で公開による口頭審査を削除すると、こう申しておりますが、私どもから考えますといふと、大學教員の身分保障の精神を著しく薄弱にしておるのであつて、どうにも適

当でない、こういうふうに思うので

す。従いまして私はこの際お聞きした

いということは、どうしてこのような

法案を出さなければならないのか、

それがござります。

その具体的な理由を示して、この際納得の行くように大臣から一つお示しを

願いたいと思います。

○國務大臣(天野貞祐君) この法律そ

のものが、大学が任命権者に対して一

つの自由を持つておるという点にこの

五條の精神があると思う。ところ

が実際大学がそれをやつて見ると、今

度の法律でも、大学がやりたければや

つていいのです。けれどもそれをやら

なければならんということにして置く

と、事実それができない、実際問題と

して例えば東京大学であつても、或い

は神戸大学でさえもこの事実はできな

いのです。まして法学部などのないほ

かの大学で、これをやれと言つたつて

やれないのです、事実において。そう

いうことのために私どもはこれを簡単

にすることが、大学の使命を達成する

ゆえんだと、こう思つておるのでです。

大学管理機関が審査に当りまして、そ

の審査の適正を期するという意味合

い。

○政府委員(稻田清助君) この第五條

三項の趣旨といたしますところは、

大学管理機関が審査に当りまして、そ

の審査の適正を期するという意味合

い。

申上げたことを繰返すことになりまし

ては恐縮でござりますけれども、とに

かくこの第五條の設けられました趣旨

は、先ほど大臣が申述べられましたよ

うに、大学がそれ自体、任命権者に対

して、その人事を保護する立場に立つての規定でござりまするので、大

学管理機関がその趣旨においてこの審

査を行います以上、大学の権威にお

は又逆に口頭陳述のみを以て不十分と

考へれば書面陳述を求める。要するに

ういう趣旨でござります。

○相馬助治君 只今政府委員の説明す

るようなことは私もわかりますし、

さよう了解しているのです。併しこう

いう法律が出で、それが実際に適用さ

れるときになりまするといふと、あな

たたちの善意は必ずしも下部に徹底し

ない場合が多いことを、私は歴史的事

実として知つてゐるわけであります。

それでこの法律案を率直に読みますと

それが事実が把握できないにもかかわ

らず、この大学管理機関が、その際に

おいて單に簡単な書面だけで審査を始

めるというような事柄は、大学管理機

関の性質そのものから考えてあり得な

いことだらうと考えます。

この法律はそういうふうに書い

てある。稻田さんの説明のほうが間違

つておる。これは大学の意思によつ

て、書面だけでお前は陳述しろとい

うことがありますよ。だから私は

心配して、そういうことはあるのかな

原則的に我々は考えておるのであります

員の説明を不正確に
○政府委員(稻田清助君) お詫び申します

く教育の方面において、あらゆる面に
おいて学問研究の自由を守らなければ
ならないという点につきましては、誠に
にお言葉の通りでありますけれども、
大学における場合と初等、中等の教育
関係におきます場合と、そこに質の
相違と申しますか、少なくも相当な程
度の差があるのではないかというふう
にまあ考えます。第五條が設けられて
おりますことは、先ほど大臣も話され
ましたように、いわゆる大学の自治を
守る意味におきまして、任命権者の處
分の前提として大学それ自身の審査を
まあ設けたわけであります。初等、中
等の教育関係におきましては、勿論教
育の自由、研究の自由という点もござ
いますけれども、機関としての学校の
職能がまあ教育であります。この点は
大学が教育と研究と両方を目的とする
という点からも異なつております。從
いまして教員が研究いたしますといた
しましても、学校教育に関連する必要性
の範囲において機関活動としては考え
るべきだと思します。併し初等教育、
中等教育において機関活動としては、御承知の如
く教育は学習指導要領の基準によ
りますと、或いは教材は検定教科書を用
いますとか、そこにおのずから一定の
基準がござります。又個々の教員の教
育活動、研究は、相互一体的な関連に
おいて行われる、従いまして学校にお
ける教員の教育方針も或いは研究活動
も、校長において統轄するという力
が強いことは、これは大学とは違う関

委員会は、教育委員会法の職能を、與えられました職能によりまして、その地方教育の水準を維持し向上しなければならない、つまり教育委員会の教育方針に従いまして大量な人事を、教育委員会の見地において主動的に行われなければならぬ、これは大学の人事とは本質を全く異にする点だらうと思います。そうした場合に、教員の意図等を一々個人の意思に出発して考えられない。この点では質的の相違が相当あるというふうに考えられます。そういう意味におきまして、勿論地方公務員法の規定によりまして、身分保障の規定、いわゆる処分がありました場合には、更に審査を請求できるのであります。事前におきまする審査について、大学管理機関に考えましたような制度は初等教育、中等教育の關係におきましては、適當ではないというふうに考えております。

点。第二点は、地方公務員法の成立によりまして、教員組合が任意的な職員組合として再出発することになります。御承知のように教員組合の日本の民主化途上における功績というものは、実際に大きく深いのでござりまするし、又併しそういう大きな変動期でありますので、絶えず識者に指摘されておりますように、教員組合を持つた結果、教員組合の功罪というものが、これはおの／＼の角度から論じられるということは、率直に認めるわけであります。併し将来やはり眞に教育を民主化するがためには、この教員組合の組織化、そういうものを確立し、よりこれを民主化し、そうしてこれが眞実に教員五千万の大衆の意思を代表するだけではなくて、この教育振興の途上にある日本国民の総意をも代表するような立派なものにまでこれを育てなくちやならないということも、これは論を待たないと思つております。そこで私の思いますことは、そうして又大臣にこの際お尋ねして置きたいことは、この地方公務員法の成立によりまして、教員組合というものが各町村ごとに作られ、その連合体のみが県に許されることに相成つて参るのである。ところで、私は一体今までの教員組合の活動の面において、中央にいらつしやるかたは、日本教職員組合だけが大きな功績をあげておるようす錯覚しておりますが、そうでなくして、実際のところは各府県にありの教員組合というのが實に大きな仕事を並びに大きな重大な立場を占め

おるのであります。その例といたまして、或る単位県に立派な最も民主的な教員組合のできておる所は、今日において非常にがつちりとした教育上の体系が成立しておるんです。そこで私思ひますことは、どうしてもこの際各府県にできまする教員組合が、各町村の連合体などというものでなく、各府県に一つの単位組合を作るような法律を、法律の面において明らかにして置く必要がなからうか、こう思いますので、それらに対する文部大臣の見解を以上二点について承わつて置きたいと思うわけであります。

合学校の教職員、まあ教授がたでも私の心配したようなことが非常に少いために、今日まで何もしないのであります。それで、ああいうことを言つて置いて、今一度ここで改正してやろうといふよな、そういう下心を持つて何もやつておるわけぢやないのであります。その点は一度お考えを頂きたい。ただ私も多年大學におつた者として、大學というようなものは第五條のこういう規定では到底やれないのである。これは一つ相馬さんが一党一派の立場を離れて、本当に公平に大学というものを少し研究して見て頂きたいのですが、極く公平に聞いて見て頂きたい。私も一個の国務大臣であるように、あなたも一個の國會議員であるから、一党一派の立場を離れて、物事を客観的に公平に考えて頂きたい。そうすればどうしてこのままでは成立たない、と私は考えておりまます。それから第二の点につきましては、これは相馬さんのおつしやる通り実際この教員組合といふものは私は必要なものであるということを、すでに昭和十二年以来述べておるのであります。教員諸君が連結して行くことはこれはいい。けれども、これは併しあなたも功罪があるとおつしやいましたが、今までこれはいいとは言えないとと思う。なお改むべき点もある。勿論いい点もあります。これはどうか相馬さんなどの御指導によつて、本当に健全な、五十万教職員を本当に代表するよう私は教員組合なることを切望してやみません。それについては今

度の改正ということは、これが本当に組合を発達させるのにむしろいいのではないかという考え方でございます。併しこの点につきましては、若し御必要なら詳しいことは一つ政府委員会に聞いて頂きたい。要するに、私はこういうことを相馬さんなどに特にお願ひしたいのです。教育というものははどうか一党一派を離れて、本当に客観的立場で以てきめて行きたい。それでないと、本当にこんな敗戦の打撃をこうむつておる国が、本当に立上つて立派な国になつて行けないと思うのです。それには教育が元だ、ということは同じ考え方ですから、その一番国を立て行く元になる教育が、一党一派の考えに左右されるということでは、到底日本の将来は望みがないと言つてもいいと思う。どうか私はこういうような問題に遭遇することに一つ本当に客観的に、今の問題が大学の問題なら大学の人たちについて研究いたしてもらいたい。それでやれるものか、やれないものかということを研究して頂きたい。私予算委員会に呼ばれておるものですから、大変済みませんけれども……。

て笑われますが、この法律の文は嚴肅なる事実だと思います。このものをどう解釈するかどうかと、こういう私は客観的な素材についていろいろ述べたので、思いは大臣と等しいしておるのであります。一党一派に捉われないからこそ私は第五條の精神等についてもいろいろお尋ねして、そうしてはつきりさせたいと、こう思つておつたのであります。一党一派に捉われるなといふ、そういう説教じみた一句だけは除いて、あとの大臣のお言葉はすべて了承します。

○國務大臣(天野貞祐君) これは相馬委員は国会議員なのですから、党派に属されておつて、それが何をどうだということはないのです。ただ比較的の教育者はすべて一党一派に捉われないと、いうことが必要なですから、この問題は一つ客観的に考えて頂きたいという趣意を述べたわけでござります。どうぞ……。

○委員長(堀越儀郎君) 文部大臣の質疑はよろしくござりますか。

○岩木哲夫君 文部大臣に關係あるかどうか知れませんけれども……。

○委員長(堀越儀郎君) 順位が、通告順がありますから……。

○國務大臣(天野貞祐君) 大変残念ですけれども、予算委員会に呼ばれておるものですから……。

○岩木哲夫君 通告順になつておるのですが。

○相馬助治君 岩木さん、都合があるから政府委員に私一応聞いてしまいますから……。

只今文部大臣とここに意見のやり取りしました教員組合の問題ですが、御承認のように今の段階では当然県の教

育委員会、というものを相手として給與のことやその他いろいろ勤務條件等が交渉されることは、政府委員御承知の通りであります。

ところが地方公務員法によりますと、各町村ごとに教員組合といふものを作つて、そうして県は連合体にしかならない、こういうことは逆に申しきれないと、県の教員組合には個人の加入を認めない。こういうことでは實際問題として各府県においてこの円満な組合の発達が望まれないと思います。これは先に超党派的云々の問題もありますが、ここに於けるかたで民主黨のかたも自由黨のかたも、少くとも教育の実態を知つておる人は、これほどとにかく県を単位とした一つのそういう組織を認めてやらなかつたならば、却つて問題は複雑である。こういう見解を我々にも個人的に示されておるのであります。従いまして文部省としては、この際進んでそのような意味の立法をする用意があるかどうか、こういうことをお尋ねして置きたいと思います。

○政府委員(關口隆吉君) 只今の御質問につきまして答弁申上げます。

御承知のように職員団体は当該地方公共団体の職員を以て構成して行くというが建前になつております。ところで市町村立の学校の先生がたが、教職員のかたはその市町村の職員であることには間違ひありません。従つて身分は、原則的にいつて飽くまでも身分、規律、財政についての責任の主体は各地方公共団体である。こういう建前になつております。然るところ、現行の

制度におきましては市町村については教育財源は、財政の関係からしまして都道府県が、市町村ではなく都道府県が費用を負担しておりますという関係からして、給與及びその勤務条件等について都道府県と交渉すべき内容が相当あるということは、これは当然認められておるわけでございますが、それは、わざ現在の建前からすれば経過的な問題であつて、市町村が市町村の学校を立てて維持して行くというのが建前であるということは、やはり一方認められなければならない、と思います。従って全部が全部都道府県と交渉すれば早くなるのではなくて、厚生的な部分、或いは社交的な目的、或いは給與の上で、財源負担が市町村の負担となつて、このような問題について、さようなことについてはやはり市町村立の学校の先生がたは市町村と交渉すべき内容がある、というふうに考えられます。従つて必ず第一には、市町村立の学校の先生たは市町村立の組合を作つて、その市町村当局と交渉をなさるということは必要であり、建前上当然もある、いうふうに考えます。

いう法律案を作つてあるというその気持が、私にはどうしても了解できな。それについて改めて基本的な問題として、これは大臣がいれば大臣にお尋ねしたいところなんですが、あなたに一つお尋ねして置きたいと思いま

す。
第二点は、市町村の費用によつて賄われるからして、市町村を相手にして交渉する面が多いから、そこには教員組合の団体の組織を認める、こうおられたお尋ねの言としては全然受取れない、今の日本の国、そこにあるところの教育の体系を考えて御覧なさい。給與の面も任用の面も、免許の面も、その他の懲戒の面も、修練の問題も、全てこれは国としてきまり、そうしてそれが実行に移されておるのは府県の段階なのです。一體各村に教員組合ができる、何を交渉しますか。俸給未拂のときには早く金を拂つてくれ、十日では困るから三日に繰上げてくれ、そのくらいの交渉しかこれはありはしない。

従つて私は本当に教育の民主化を図るならば、そうして教育の振興を図るならば、あなたの考えを逆にして、府県に単位を認めて、単位組織を認めて置くべき事態には、それを府県の組織をして交渉すれば足りると、こう思うのであつて、今の考え方には首肯しがたいものがありますが、再度一つ答弁を求めます。

○政府委員(關口隆克君) 御答弁申上

げます。先ほど申上げました言葉がちよつと誤解を招いたようありますか

ら、この際申上げて置きます。若し方針が定まつて、こうして教育のことは

全部市町村のはうに移つて、そうして俸給等の経費負担の主体が移ることがあつた場合には、それは今のは話が別になるのだと申上げたのであります。第一点についてはそれで御了承願いたいと思います。

○相馬助治君 積極的に希望しておるといふことを申上げたつもりはない

ことは私も聞き取らない。そういうことをあなたがたのほうから言ふことは、これは默認の形です。事と次第によつてはそのときの心理的環境によつて

は、黙つておるということを承知の場合は、黙つておるということを承知の場

合が日本人には多いのです。特に女性の場合は……、「ノーノー」と呼ぶ

(笑)今までには、だから私はそういう具具体的の事情に鑑みて、文部省のあなたがたが市町村に教育財政を全部隸屬させるなどは私は思つてない。併し消

なればおかしいと思うので、それで聞いたのであつて、積極的に賛成してお

るなんとは私は思つてない。併し消極的賛成をしておると思つたからこそ

お尋ねしたのであつて、もうその問題

についてはよろしいです。(笑)

○委員長(堀越儀郎君) もうよろしいですか。

○相馬助治君 第二点がある。逆にしろ、組織を。

○政府委員(關口隆克君) 市町村と交渉すべき内容は極く稀であつて、主たる交渉内容は都道府県にあるではない

か、従つて逆さまに組合の作り方を行ふ、思つたほどの連合体の登録手続といふものは手間取らないで、場合によつては却つて直接の都道府県單一

によつては、その結果は、その問題は、どういう関係で予算のほうをお取りになるか、それはそういうことは

まだどういうふうになるか、総額とし

認め頗ると思ひます。なお市町村にでき上つた単位団体が、それが連合して都道府県と交渉することでは絶対にないことは私どもは希望してお

るのである、又文部省として希望しておるということを申上げたのであります。第一点についてはそれで御了承願いたいと思ひます。

○相馬助治君 積極的に希望しておるといふことを申上げたつもりはない

ことは私も聞き取らない。そういうことをあなたがたのほうから言ふことは、これは默認の形です。事と次第によつてはそのときの心理的環境によつて

は、黙つておるということを承知の場合は、黙つておるということを承知の場合は、黙つておるということを承知の場合は、黙つておるということを承知の場合は、黙つておるということを承知の場合は、黙つておる

うということについては、私どもどうもよくわからないのであります。連合体で私は十分交渉ができる内容もある

うということについては、私どもどうもよくわからないのであります。

それからもう一つ、これも率直に申し上げますが、若し都道府県の直接加入の職員団体と、うのを作るという場合を仮定いたしますと、登録について

上げます。若し仮にこれで府県、一万人口とか、二万人とかいうたくさんの方々がおられる所があつて、た

くさんの申込者があつた場合、その審査の事務量といふことは相当の

ものになつて来るのではないか、都道府県の審査委員会のはうで審査して行

くといふことになりますと、相手があつて、積極的に賛成してお

るなんとは私は思つてない。併し消極的賛成をしておると思つたからこそ

お尋ねしたのであつて、もうその問題

についてはよろしいです。(笑)

○委員長(堀越儀郎君) もうよろしいですか。

○竹中七郎君 私は二、三お尋ねした

いことになる、作るために、そういう意味で重大関心がありますために質

問したのであります。文部委員会の同僚の議員をして再度質問させること

になりますと、「当分の間、国立学校の教育公務員の給與の種類及びその額を基準として定める」こういうことになり

りますと、「当分の間、国立学校の教員の給與の基準」というものも

の給料は上のとおりでござりますかどうか

といふ問題、いわゆる職階性ができます」というと、この教職員のかたとも

の給料は上のとおりでござりますかどうか

といふ問題、いわゆる職階性ができます」というと、今までの給料よりもます

と上つて参るではないかと我々は考え

る。然る場合におきまして、一般平衡

いませんし、手續は「ん／＼」進行して交付金は二十六年度の政府の予算におきまして千百億ということになつてお

ります。その範囲においてこの教職員

が残るかと思いますが、その場合には

御承知のように地方財政に対する平衡

交付金の問題、基準財政需要額の算定

の問題に問題が移つて行くといふふう

に心得ております。現在のところでは

まだどういうふうになるか、総額とし

て上の結果になるかどうかということについては、はつきりお答えできない段階にあります。御了承願いたいと思

○竹中七郎君　今の問題で、甚だ不安定のことであなたがたのほうでやられます。ですが、この点をはつきりしなければ、この点が実際は我々は承服ができるのであります。そういうふうなあ

なたのほうで予算の問題に対しましては、確たるあれがわからぬ、こういうことに對しましては、私が申上げましても何もなりませんから保留して置きましよう。

課長その他の問題でござりますが、これは教育公務員法のほうに入りますのか、地方公務員法の問題になりますのか、いわゆる教育委員会が任命しますほかの者は、全部教育公務員法のほうにござります。

に入りますのか、その点をお伺いいたします。

すが、その中で特に教育長、それから指導主事、社会教育主事等はこの特例法の規定で律して行く、地方公務員法に加えてこの特例法の規定で律して行くということです。

問題は、これは優秀な人が県の教育委員会に入りまして、或いは課長になる、或いは中に入つて、その間五年の間恩給の年限が切られる。これは元の問題にも関連してますが、この点はあなたがたお考えになつたかどうか、こうしたことですね、これを一点お伺いいたします。

○政府委員(關口隆克君) 恩給の点につきましては、新らしい恩給制度が日下これは準備中でありますことは御知の通りであります。そのほうについて私どもの文部省の意見をいたしましては、さようなことのないようにしておこなうことでいろいろと折衝中でございますから、成るべくそういうことがなくして済むように、我々の主張が通るようになりたいということを努力中であります」とお答えいたします。

○竹中七郎君 先ほどちよつと問題になりましたが、民主党も自由党もといふにいたしたいということをお答えいたしましたが、組合の今のようなお話をされました。これは私たち今はこの問題であります。これは私たちの政府原案が妥当である、さように考えますので、相馬君のお考えに對しましては私たちには異議がありますから、その点、民主党の或る人と言われますから、私たち或る人になつていなければ、この点は相馬さんにはさうにお考えになりますから、それが、我々は町村組合がありそれから県の連合会ができましても少しも差えない、さように考えますので、この点は相馬さんの御意見とは違う、こういうことだけは申上げて置きます。これで終ります。

○岩本哲夫君 私新まいわからんで、今飛び入りで見当が付かないのですが、或いは重複したら御勘弁願いたい

いと思います。今相馬氏なり私のほうの竹中氏などの論及した点があるので、職員団体の件であります。これは政府の意図するところはよくわかるし、する点もあるのですが、ちょっと私はお聞きいたしたいのは、條文の審議入らないと思うのですが、地方公務員法の第五十二条なるものの職員団体の構成する基本的觀念といふものは、五十二條の本文に謳われてあります。すような工合に、職員は給與、勤務條件とかいうようなものに関して当該地方政府公共団体の当局と交渉するための団体ということなのであります。そこでこの条文を審議したときにも私記憶があるのであります。学校のような場合に、その設立が例えば市町村である、併し給與とか勤務條件とかいうようなものがそれ以外の場合には、例えば教育委員会であるとか、或いは都道府県であるとかいつたような場合の団体構成の基本的觀念といふものは、職員の給與とか勤務條件とかいうような職員自体の経済上の問題に関しては、これらに直結する公共団体、例えば教育委員会或いは都道府県というものを単位に構成されるという解釈、觀念を持つておつたと思うのです。ところが政府のこの條文及び今までの相馬君との応答の内容を承りますと、設立は市町村であるが、そういう職員の経済的な問題についてでは都道府県であるか、都道府県に連合会をこざえるということでお交渉する途も開けておる。併し設立は、設立しておる当該公共団体を以て職員団体が結成される場合に

は、文部省の御解釈も妥当だと思つたのですが、職員の給與、勤務條件を改善するための交渉団体をこさえるというのは、教育委員会又は都道府県單位でもかまわんという解釈も持つて来るといふことは、私は解釈されますが、その点はどうぞしようか。

○政府委員(鶴岡隆吉君) お答えいたします。只今の問題につきましては拙公務員法そのものの解釈の問題になりますので、私或いはお答えするのに十分でないかと思いますが、私の了解する範囲においてお答え申上げますと、五十二条の「職員は、給與、勤務時間その他勤務條件に關してではなほく、所屬の団体というふうに私どもは解釈しております。

それからなお「給與、勤務時間その他」という勤務條件でございまして、それが、同時に又五十五條では「登録を受けた職員団体は、條例で定める條件などは事情の下において、職員の給與、勤務時間その他の勤務條件に關し、当該地方公共団体の當局と交渉する」とぶつかるのである。なお、これに附帶して社説的又は厚生的活動を含む適法な目的のたまに交渉することを妨げない」というふうに契約しております。従つて総合しましておどりますので、やはり社会的又は厚生的活動についても交渉ができるのであるからうかといふに契約しております、その職員であるという事柄の発生する、即ち身分の所属しておる当該の公共団体と交渉するのだと解してお

○岩木哲夫君 この五十五條の「なお、これに附帶して社交的又は厚生的」は、いわゆる附帯事項であつて、本旨ではないので、直ちにそれに直結するというはどうかと思うのです。それは解釈の相違かもわかりませんが、それから身分が当該公共団体に所属するという意味合いで、当該市町村ごとに設立するという意味は、その考え方たは一応わかるのです。但しここで職員団体、教員団体が団体を結成しようといふ主要目的は、なお社交的何々ということは附帯事項であつて、本旨、本論とするところは給興改善が主である。給興改善をするために団体を結成するという、給興改善に関する所管地方公共団体は教育委員会、又は都道府県にあるのでありますから、この附帯事項を直ちにこれに直結するということはどうであろうかと思うので、主要目的が給興改善にあるから、給興改善に直結する地方公共団体単位ごとにすべきであるとする解釈は私は付くと思いますが、これは明確にして置かないといふのは公務員法の改正の立法精神において、その場合にも私が発言したか、他の人がしたか確かに記憶があるのであります。こういう場合にその解釈でおつたのであります。然るに政府は特にこの場合に「当該都道府県内の地方公共団体の設置する学校の」という、「設置する学校の」と、こういうことを殊更附加えて謳つたということは、どうもそこに私は疑義があると思うのですが如何でしょうか。

○政府委員(關口隆克君) お答えいたします。私どもはそういうふうに解釈し、そういうふうであると了解しておきました。

Digitized by srujanika@gmail.com

○岩木哲夫君 これは教育委員会と都道府県というものが、給興改善及びこれに伴う歳入歳出の予算の編成の立

案は責任機関である教育委員会、これを決定乃至は執行するのは都道府県であるというような問題にも関連して、私はこれは非常に前から問題点だと思つておつたのですが、これは委員長においても明確な政府の態度を質すべき責任があると思うのですが、又文部省が特にこういう立場に「設置する学校の」という字句を特に五十二条なんかに基くということを言つて置いて、「設置する学校」というふうに、五十二条の主要目的に設置することを謳つて置かない、給興改善を目的とするための要素になる設置するという問題と団体の何とは違うと思うのですが、問題はここにあって、私は五十二条が絶対政府の、文部省のお考え通りというならば文部省のお考えもいけれども、別個の解釈が私は成立しえると思ひますから、これに疑義があると思う。その辺を明確にして行かないと、ちよつと私たちの態度を決定する上に重大な問題が発生すると思うのですが、委員長においてこの問題は御検討を必要といたします。

○委員長(堀越儀郎君) この点は文部委員会で検討いたします。

○岩木哲夫君 文部省でもそういう見解を持つておられるのだが、私は疑義がある。これは地方政府でも検討すべき問題だと思いますが、この問題はどう処置しますか。

○委員長(堀越儀郎君) この問題は十分文部委員会で検討します。あなたのほうでも検討して下さい。他に御発言ございませんか それではこれで

文部・地方行政連合委員会を開会いたします。

出席者は左の通り。

文部省大学
文部省調査
普及局長
稻田 清助君
關口 隆克君

事務局側
常任委員 竹内 敏夫君
会専門員 福永與一郎君
文部省調査
普及局長
稻田 清助君
關口 隆克君

文部委員
委員長 堀越 儀郎君
理事 若木 成瀬 師治君
木内キヤウ君

委員 平岡 崑木正三郎君
市三君 高田なほ子君
高橋 道男君
山本 勇造君
深川タマエ君
とみ君

委員 岩間 正男君
堀 末治君
吉川 末次郎君
竹中 七郎君
石村 幸作君
安井 謙君
相馬 助治君
西郷 吉之助君
鈴木 直人君
岩木 哲夫君

地方行政委員
委員長 委員
理事

委員

國務大臣	文部大臣	天野 貞祐君
政府委員	地方自治	小野 哲君
計課大臣事務代理会	政務次官	相良 惟一君